

SEMESTRE DE PRINTEMPS 2025
Forum de recherche sociologique

ESPACES ET MATÉRIALITÉS DU VIEILLISSEMENT

Mercredi 26 mars | 18h15-19h45
Uni Mail, MR170, entrée libre

TERRITOIRE DE VIE ET TERRITOIRE RELATIONNEL: QUELS ENJEUX DANS LE VIEILLISSEMENT?

Valérie Hugentobler

Professeure associée, Haute école de travail social et de la santé Lausanne (HETSL, HES-SO)

Organisation: **Cornelia Hummel, Myriam Winance et Aline Boeuf**

FACULTÉ DES SCIENCES DE LA SOCIÉTÉ
INSTITUT DE RECHERCHES SOCIOLOGIQUES



UNIVERSITÉ
DE GENÈVE

Territoire de vie et territoire relationnel: quels enjeux dans le vieillissement?

Cette conférence présentera les résultats du récent Age Report V. Il se fonde sur une enquête quinquennale réalisée dans l'ensemble de la Suisse, qui porte sur les conditions de vie et de logement des personnes retraité-es. La cinquième édition se concentre sur l'habitat dans un sens large, en abordant la question des environnements favorables au vieillissement et en s'intéressant plus spécifiquement aux aspects relationnels et sociaux liés au lieu de vie. Les questions de quartier et de territoire de vie, de proximité notamment – comme l'environnement résidentiel et social – y sont abordées comme de potentielles ressources. Comment le voisinage peut-il influencer la vie des personnes âgées et comment, à leur tour, les personnes âgées contribuent-elles à façonner cet environnement résidentiel? Quel rôle joue le voisinage, en fonction des différents territoires de vie, des formes d'habitat et des styles de vie des habitants et des habitantes? La réflexion sur l'habitat constitue indéniablement aujourd'hui un axe central des politiques vieillesse et, au-delà des considérations architecturales, les enjeux relationnels et sociaux y jouent un rôle majeur.

Informations

unige.ch/sciences-societe/socio/forum2025

Contact: aline.boeuf@unige.ch

Avec le soutien de la Commission Administrative du Rectorat de l'UNIGE



VALÉRIE HUGENTOBLER est sociologue, enseignante et chercheuse à la Haute école de travail social et de la santé Lausanne (HETSL | HES-SO) et membre du réseau Âge, Vieillissements et Fin de vie (AVIF). Ses travaux portent sur les politiques vieillesse et plus particulièrement sur la question de l'habitat au cours du vieillissement. Elle a co-dirigé la dernière enquête quinquennale du Age Report V et mène actuellement une recherche financée par FNS sur les professionnel·les en logement accompagné pour personnes âgées. Elle a récemment édité un ouvrage collectif intitulé "Vieillir et habiter autrement".

SEMESTRE DE PRINTEMPS 2025
Forum de recherche sociologique

ESPACES ET MATÉRIALITÉS DU VIEILLISSEMENT

Mercredi 26 mars | 18h15-19h45
Uni Mail, MR170, entrée libre

VIEILLIR EN VILLE: LES LIENS SOCIAUX À L'ÉCHELLE DES COMMERCES DE QUARTIER

Loïc Pignolo

Chercheur postdoctorant, Université de
Saint-Gall

Organisation: **Cornelia Hummel, Myriam Winance et Aline Boeuf**

Vieillir en ville : les liens sociaux à l'échelle des commerces de quartier

Cette conférence portera sur le rôle des commerces de proximité dans le maintien des liens sociaux des personnes âgées. En se basant sur une enquête ethnographique réalisée dans neuf commerces d'une commune suburbaine genevoise, on montrera, dans un premier temps, comment les commerces de proximité soutiennent différentes formes de sociabilité à l'échelle du quartier. Une attention particulière sera portée aux liens tenus qui donnent une place et attachent au monde. On mettra en évidence le rôle spécifique des commerçant-es qui, par leurs pratiques, contribuent à créer de l'hospitalité, de la familiarité et une forme de reconnaissance quotidienne. Ce faisant, la conférence soulignera la dimension sociale des commerces de proximité dans la ville, ainsi que la manière dont ces derniers deviennent parfois des lieux inattendus de care pour une population à risque d'isolement social en Suisse.

Informations

unige.ch/sciences-societe/socio/forum2025

Contact: aline.boeuf@unige.ch

Avec le soutien de la Commission Administrative du Rectorat de l'UNIGE



LOÏC PIGNOLO est chercheur postdoctorant au « Seminar für Soziologie » de l'Université de Saint-Gall. Il est également chercheur associé à l'Institut de recherches sociologiques de l'Université de Genève et membre de la plateforme Urban Hub de la même université. Se situant à la croisée de la sociologie économique et de la sociologie urbaine, ses recherches portent sur les marchés de drogues, le travail domestique ainsi que les commerces de proximité.